1. CONTEXTO GENERAL DE LA ECONOMÍA EXTREMEÑA EN 1997

Juan Vega Cervera Antonio Jurado Málaga

1. ECONOMÍA INTERNACIONAL

La economía internacional ha presentado, en general, un entorno favorable en el cual se ha desarrollado la economía nacional y regional a lo largo de 1997. Todos los países industrializados, con la localizada excepción del sudeste asiático, han presentado cifras positivas de producción y empleo acompañadas de moderación de precios.

Durante 1997 se ha producido un proceso de convergencia en los ciclos económicos internacionales, con la excepción de Japón que ha ofrecido un crecimiento claramente desacelerado fruto del estancamiento de su demanda interna y de los shocks producidos en su sistema financiero. Precisamente la incertidumbre en los mercados financieros por la crisis de la zona introdujo algunas dudas sobre la evolución económica internacional. Sin embargo, los principales países industrializados han mantenido su posición cíclica favorable, destacando el caso de Estados Unidos, que presenta una tasa de crecimiento no solo elevada, sino que se viene manteniendo sin tensiones inflacionistas. El otro país que presenta tasas de crecimiento similares a las españolas es el Reino Unido, aunque en este caso sí se observa una cierta desaceleración que parece indicar el fin del ciclo expansivo. El resto de las economías europeas presentan síntomas de crecimiento, si bien la etapa cíclica parece estar más retrasada. La evolución de las demandas internas, más dinámicas, muestran la recuperación de la confianza de los hogares y de los empresarios, y puede ser el motor del crecimiento a corto plazo, tomando el relevo de la demanda externa.

En conjunto, en la Unión Europea se han observado síntomas de reactivación económica, con algunas diferencias en cuanto a los ritmos de crecimiento, pero que han permitido, al igual que en Estados Unidos, continuar con el proceso de consolidación fiscal. Además, la inexistencia de tensiones inflacionistas permitió descensos en los tipos de interés continuados en todos los países, aún con el incremento de la incertidumbre producida por la citada crisis asiática a partir del mes de julio. Las tensiones que esta crisis produjo en los mercados de cambios no han afectado a la estabilidad general del Sistema Monetario Internacional. En cuanto a la evolución del empleo, la situación económica favorable se ha traducido de forma desigual: en Estados Unidos y el Reino Unido se han

alcanzado mínimos históricos en las tasas de desempleo; mientras que la creación de empleo ha sido mucho más modesta en el resto de los países industrializados, quizás por encontrarse en etapas iniciales del ciclo expansivo.

2. ECONOMÍA NACIONAL

La economía española ha experimentado durante 1997 un crecimiento real (cuadro 1) que unas fuentes estiman en torno al 3,4 por ciento (INE) y otras en torno al 3,9 por ciento (Fundación de las Cajas de Ahorros Confederadas para la Investigación Económica y Social, FUNCAS) confirmando, en cualquier caso, la consolidación de la fase expansiva del ciclo iniciado en el primer trimestre de 1996.

CUADRO 1: Crecimiento real del VAB en 1997

	E	spaña	Extremadura	
	INE	FUNCAS	FUNCAS	
Agricultura	-1,26	4,46	10,20	
Industria	5,08	5,12	3,36	
Construcción	1,04	3,23	3.80	
Servicios	3,12	3,48	3,51	
Sectores no agrarios	-	3,83	3,52	
Total	3,40	3,86	4,53	

Fuente: Contabilidad Nacional Trimestral (INE) y Fundación de las Cajas de Ahorros (FUNCAS).

A continuación, haremos algunos comentarios en base a los datos referenciados en el primer «Informe Trimestral de la Economía Española» del Banco de España (1998) y en la Contabilidad Nacional Trimestral del INE.

La demanda interna se ha ido reforzando a lo largo del año hasta una tasa interanual cercana al 3,5 por ciento en el último trimestre, tomando el relevo de la demanda exterior en el impulso de la producción. La ganancia de peso de la demanda interna como motor del crecimiento se basa en un buen comportamiento de todos sus agregados, si bien son el consumo privado y la inversión en equipo los que presentan un comportamiento más dinámico. La situación económica general y la evolución observada en el mercado de trabajo, con un descenso en el número de desempleados y una mejoría en la composición del empleo, han conseguido reducir la incertidumbre de los hogares, tal como recoge el índice de confianza del consumidor que se sitúa en valores positivos y cercanos a los máximos de otras etapas expansivas. La acumulación de ahorro realizada en fases anteriores de mayor incertidumbre, la elevación de las rentas salariales reales (por la creación de empleo y la contención de los precios hasta un deflactor implícito del 2,5 por ciento) y la comentada mejora de las expectativas pueden estar entre las razones que han impulsado el consumo privado. Además, el recorte de los tipos de interés puede haber animado las decisiones de gasto, fundamentalmente en bienes duraderos.

Todo esto justifica un crecimiento del consumo privado nacional próximo al 3,3 por ciento, muy por encima del 1,9 observado en el anterior ejercicio. La expansión de la formación bruta de capital fijo también presenta una fuerte aceleración durante 1997 (con una tasa de crecimiento cercana al 5 por ciento), debido fundamentalmente al comportamiento

de la inversión en bienes de equipo, con crecimientos reales entorno al 10 por ciento. El impulso inversor se refiere tanto a la producción interior como a compras al exterior, y se corresponde con la evolución positiva de los indicadores sobre expectativas empresariales. Además, en este período se observa una recuperación de la inversión en construcción, que había presentado tasas negativas de crecimiento durante el período anterior. La variación en existencias, tiene un comportamiento decreciente, fundamentalmente en los tres primeros trimestres. El deflactor de la inversión en su conjunto ofrece un perfil descendente, con un leve repunte en el último trimestre del año. Si bien los datos del Banco de España reflejan un descenso en el consumo público, la Contabilidad Nacional Trimestral recoge un aumento en este agregado en torno al 0,7 por ciento, lo que supone una aceleración respecto al anterior ejercicio. Este comportamiento obedece al aumento en el consumo de capital fijo y, en menor medida, a las compras de bienes y servicios, manteniéndose el gasto en personal. El sector exterior es el que presenta un mayor dinamismo de toda la demanda. tanto en lo que se refiere a las exportaciones como, en mayor medida, a las importaciones, lo cual se traduce en una contribución negativa del sector en su conjunto al crecimiento del producto. La aceleración observada en las exportaciones se debe al comportamiento de las exportaciones de bienes, con una estabilización de los servicios y el turismo. En cuanto a las importaciones, todos sus componentes aumentan significativamente, si bien las de bienes de equipo son las que aumentan en mayor medida, en línea con el comportamiento señalado en la inversión en capital fijo.

Los datos de la Contabilidad Nacional Trimestral arrojan algunas sombras a la situación económica nacional al analizar el lado de la oferta, puesto que presenta unos comportamientos desacelerados en el último trimestre en todas las ramas de actividad excepto en la construcción, lo cual podría condicionar el mantenimiento de la fase expansiva del ciclo económico. Sin embargo, los datos de la Fundación de las Cajas de Ahorros son mucho más optimistas. Así, mientras que para el INE la agricultura presenta tasas de decrecimiento en la actividad desde el segundo trimestre del año, originando una caída en la actividad de casi 1,3 puntos; para la FUNCAS la actividad creció 4,5 puntos. Ambas fuentes coinciden en que el comportamiento más dinámico durante el ejercicio se observa en el sector industrial (5,1 por ciento), aunque para el INE se observa una interrupción de la trayectoria acelerada que seguía el valor añadido del sector desde mediados del 96. La construcción consolida la expansión iniciada en el segundo trimestre del año gracias al buen comportamiento de todos los tipos de obra que integran la actividad y una vez que ha sido asumido el proceso contractivo de la obra pública de los últimos años (las tasas de crecimiento son de 1,0 o de 3,2 puntos según la fuente utilizada). Por último, la actividad en los servicios se ha mostrado expansiva durante el año, con una desaceleración en el último trimestre, quedando como las más dinámicas las ramas de transporte y comunicaciones, y con crecimientos del 3,1 por ciento (INE) o del 3,5 por ciento (FUNCAS) (cuadro 1).

El contexto económico favorable se ha visto reflejado en las condiciones del mercado de trabajo (Encuesta de Población Activa, INE), con una creación de empleo que supera los 350.000 nuevos puestos de trabajo durante el ejercicio. Parece confirmarse un cambio de tendencia en favor de los contratos fijos, lo cual puede dotar al mercado de trabajo de una mayor estabilidad. El crecimiento de la población activa hizo que la disminución del número de desempleados se situara ligeramente por encima de 180.000, si bien la tasa de desempleo sigue en niveles muy elevados (por encima del 20 por ciento). Gran parte del incremento de los empleos se originó en el sector servicios, aunque el hecho más relevante fue la creación de empleo industrial a unas tasas superiores a las de los últimos 10 años. El crecimiento del empleo se sitúa en los primeros meses del año, con una desaceleración posterior que sembraba dudas sobre la evolución futura de la variable. Sin embargo, el

dato del último trimestre de 1997, con un nuevo repunte, parece confirmar el mantenimiento de la creación de empleo o, al menos, que la desaceleración será lenta, condicionada en gran medida por el comportamiento futuro de la actividad industrial, donde el dinamismo de los últimos meses ha impulsado la creación de empleo, y de la construcción, actividad con facilidad para la creación de empleo y que comienza su recuperación en el último trimestre del año.

En cuanto a los salarios (Encuesta de Salarios de la Industria y los Servicios, INE), se observa durante 1997 una desaceleración en las remuneraciones, fundamentalmente en los últimos meses del año. Sin embargo, el comportamiento favorable de la inflación hizo que el poder adquisitivo de los salarios aumentara un punto respecto al año anterior. La elevación de los costes totales de las empresas a mediados de año desapareció en los últimos meses debido, fundamentalmente, a la estabilización del tipo de cambio del dólar.

Los datos sobre precios (Indice de Precios de Consumo, INE) reflejan una suave aceleración a partir de mediados del 97. A pesar de ello, el IPC se ha estabilizado en torno al 2 por ciento en el último trimestre del año, mejorando todas las previsiones iniciales para el ejercicio y cumpliéndose, desde el mes de julio, el requisito de convergencia en precios previsto en el Tratado de Maastricht. El aumento observado en otros índices de precios en los últimos meses se vio corregido finalmente por la estabilización comentada en el tipo de cambio del dólar. Los datos de precios de algunas materias primas pronostican un buen comportamiento de estos índices en el futuro próximo.

ECONOMÍA EXTREMEÑA EN 1997

El desarrollo económico observado en España ofrece una distribución territorial desigual, concentrándose fundamentalmente en el litoral mediterráneo. Extremadura, a pesar de encontrarse alejada de esta zona presenta, según datos de la Fundación de las Cajas de Ahorros, una expansión superior a la media nacional gracias, fundamentalmente, al buen año de la agricultura, con un crecimiento por encima del 10 por ciento respecto a 1996 (cuadro 2). Por el contrario, el sector industrial en Extremadura presenta unos resultados mucho más modestos que en España. Mientras que en España el sector más dinámico era la industria, en Extremadura la actividad industrial es el sector con un crecimiento menor (3,36 por ciento), acrecentando el retraso industrial de la Comunidad. Esto hace que el peso de la industria no llegue al 17 por ciento en Extremadura, lejos de los valores medios nacionales, con el agravante de que la escasa actividad industrial de la región está distorsionada por el conocido papel del sector energético. La construcción sí presenta un crecimiento ligeramente superior a la media nacional, si bien este sector también puede considerarse peculiar, dado que muestra una dependencia respecto a la licitación oficial superior a la del resto del país. El conjunto de sectores no agrarios crece por debajo de la media nacional, lo cual resulta preocupante por cuanto la escasa convergencia hacia las medias nacionales obedece únicamente a los factores climatológicos que proporcionaron unos buenos resultados en la agricultura.

El año ha sido bueno para el empleo en la región, consiguiéndose una reducción en la tasa de desempleo a pesar del ligero aumento de la población activa. No obstante, el paro sigue siendo el principal problema de la región, con tasas claramente superiores a las nacionales y a las europeas. La Comunidad en su conjunto ha perdido población, siguiendo una tendencia contraria a la nacional, y con un progresivo abandono de zonas rurales en beneficio de los núcleos urbanos. El escaso desarrollo económico de algunas zonas ofrece pocas posibilidades para sus habitantes, originando saldos demográficos negativos en muchos municipios, lo cual puede crear un grave problema de abandono a medio plazo.

JADRO 2: Crecimiento real del VAB por sectores

	, i								
		1995			1996			1997	
	Extremadura	ıdura	España	Extremadura	adura	España	Extremadura	dura	España
	VAB cf (*) % (**)	% (**)	%	VAB cf (*) % (**)	% (**)	%	VAB cf (*) % (**)	% (**)	%
Agricultura	156.683	-8,41	-6,89	219.387	40,02	19.64	241.765	10,20	4,46
Industria	239.653	2,46	4,84	249.862	4,26	0,76	258.258	3,36	5,12
Construcción	155.930	4,20	6,17	152.105	-7,31	-0,56	157.885	3,80	3,23
Servicios	834.770	2,50	3,01	857.643	2,74	2,46	887.746	3,51	3,48
Total	1.387.036	1,06	3,17	1.478.997	6,63	2,68	1.545.654	4,53	3,86

(*) Valor añadido bruto al coste de los factores. Millones de pesetas constantes de 199 (**) Tasa de crecimiento real del valor añadido bruto.

En definitiva, el entorno nacional e internacional en el que se encuentra inmersa la economía extremeña fue, durante 1997, claramente favorable y con buenas expectativas a medio plazo. La economía española se encuentra instalada en un entorno expansivo que ha contribuido a consolidar su fase de crecimiento cíclico. La estabilidad en el crecimiento permite insistir en las medidas de corrección de desequilibrios y en el proceso de convergencia hacia las economías europeas. Cabe esperar que el incremento de la demanda interna se mantenga junto al dinamismo del sector exterior, impulsando así el crecimiento de la actividad industrial y la recuperación de la construcción. La mejoría observada en los índices de confianza de los consumidores y de los empresarios es importante para mantener la recuperación del consumo privado, de la inversión y de la actividad industrial. Todo este proceso puede verse reforzado con el cumplimiento de los objetivos económicos, dirigidos por los criterios de convergencia, y que dan credibilidad a la política económica seguida y estabilidad al proceso de crecimiento de la economía.

3.1. Producción

El ritmo de crecimiento de la economía extremeña redujo, por segundo año consecutivo, la brecha que, en términos de PIB, mantiene con la economía nacional, según la FUNCAS. Si en 1996 las tasas de crecimiento extremeña y española se elevaron, respectivamente, al 6,63 por ciento y al 2,68 por ciento, en 1997 fueron 4,53 por ciento y 3,86 por ciento (cuadro 2). La menor variabilidad en el crecimiento de las distintas regiones españolas en este último año obedece a la más homogénea evolución del sector agrario, tras la normalización pluviométrica que supuso la campaña de 1996.

El crecimiento en las diferentes CC.AA. durante 1997 (cuadro 3) estuvo marcado de forma significativa por la estructura productiva propia de cada región. Algunas, como Extremadura y Andalucía, vieron crecer sus economías por encima de la media nacional en virtud de la expansión de sus respectivos sectores agrarios: así, el VAB de la agricultura extremeña alcanzó una tasa de crecimiento real del 10,20 por ciento, en tanto que el de la andaluza ascendió al 11,82 por ciento, muy por encima de la evolución del sector en España, un 4,46 por ciento.

CUADRO 3: Tasa de crecimiento real del VABcf en 1997 (%). CC.AA. con crecimiento superior a la media nacional

CC.AA.	PIB	VABcf agrario	VABcf no agrario
Andalucía	4,79	11,82	3,92
Baleares	4,70	-4,90	4,87
Extremadura	4,53	10,20	3,52
País Vasco	4,22	1,00	4,28
Canarias	4,12	3,13	4,16
Murcia	3,92	0,64	4,22
Cataluña	3,86	-3,30	3,98
España	3,86	4,46	3,83

Fuente: FIES (FUNCAS).

El PIB extremeño ascendió a 1.545.654 millones de pesetas durante 1997, frente a los 1.478.997 millones de pesetas constantes del año anterior. Por ramas productivas (cua-

dro 4), los servicios representan ya el 57,06 por ciento del Valor Añadido Bruto al coste de los factores (VAB regional), con una contribución de 887.746 millones de pesetas. Le siguen a considerable distancia la industria y la agricultura, que aportan un 16,76 por ciento y un 16,02 por ciento. Por último, la construcción supone un 10,16 por ciento de la producción total.

CUADRO 4: Estructura productiva regional en 1997 (%). CC.AA. con crecimiento superior a la media nacional

CC.AA.	Agricultura	Industria	Construcción	Servicios
Andalucía	11,74	14,22	9,09	64,95
Baleares	1,62	7,47	7,30	83,61
Extremadura	16,02	16,76	10,16	57,06
País Vasco	2,04	36,07	6,24	55,65
Canarias	3,71	8,81	10,84	76,64
Murcia	8,27	20,48	9,21	62,04
Cataluña	1,61	28,36	6,80	63,23
España	5,11	21,80	7,88	65,21

Fuente: FIES (FUNCAS).

No obstante, el papel que la *agricultura* desempeñó durante 1996 como motor fundamental del crecimiento extremeño, se ha visto mitigado en 1997, pasando de una tasa del 40,02 por ciento a la ya citada del 10,20 por ciento. Por el contrario, la *construcción* y los *servicios* han mejorado su aportación al crecimiento de la región. En especial, merece subrayarse el cambio de signo experimentado por la primera, pues si en 1996 retrocedía un 7,31 por ciento, el pasado año crecía a un 3,80 por ciento, algo más de medio punto que en el ámbito nacional.

Los servicios extremeños también se mostraron más dinámicos a lo largo de 1997, creciendo un 3,51 por ciento, cifra similar a la española y casi un punto más que durante el ejercicio anterior. La *industria* regional, sin embargo, redujo su protagonismo en el proceso de convergencia que iniciara en 1996, al crecer un 3,36 por ciento frente al 5,12 por ciento nacional. Comunidades con un sólido sector industrial, como el País Vasco y Cataluña, basaron su crecimiento en las actividades de carácter fabril, mientras que otras, como Baleares y Canarias, lo fundaron en su pujante sector turístico.

Los niveles de productividad aparente del factor trabajo –calculada como el cociente entre el VAB y la población ocupada– fueron superiores en Extremadura en relación con los nacionales para los sectores agrario e industrial, en este último caso por la relevancia de la producción energética en el seno de la industria extremeña. Respecto al conjunto de la economía, la productividad de la región (con 5.413.849 pesetas por trabajador) representa el 88,06 por ciento (cuadro 5). Fundamentalmente son las cifras de productividad aparente del sector servicios las que más desajustan las medias extremeñas, con una diferencia de 1.425.593 ptas, por ocupado. Si se tiene en cuenta la presencia de este sector en la actividad económica de Extremadura pueden comprenderse las diferencias que supone esta magnitud.

CUADRO 5: Productividad aparente del factor trabajo en 1997 (ptas. por ocupado)

Sectores	Extremadura	España
Agricultura	5.469.796	3.735.499
Industria	8.198.667	6,461.083
Construcción	4.385,694	5.041.852
Servicios	5.107.860	6.533.453
Total	5.413.849	6.147.837

Fuente: FUNCAS y EPA.

3.1.1. Sector agrario

La población empleada en el sector agrario regional aumentó en un 1,89 por ciento hasta llegar a los 44.250 ocupados, lo que supone un tímido punto de inflexión respecto a la senda de desagrarización laboral que observa la economía extremeña en los últimos lustros (cuadro 6). Sin embargo, la tendencia nacional seguía siendo regresiva también en 1997.

CUADRO 6: Mercado de trabajo en el sector agrario: Población ocupada

	Extremadura (*)	Δ(%)	España (*)	$\Delta(\%)$
4° trimestre 1990	76,13	_	1.420,47	
4° trimestre 1991	67,85	-10,88	1.274,58	-10,27
4° trimestre 1992	62,83	-7,40	1.230,25	-3,48
4º trimestre 1993	56,16	-10,62	1.181,73	-3,94
4º trimestre 1994	46,29	-17,57	1.111,40	-5,95
4° trimestre 1995	46,68	0,84	1.074,96	-3,27
4° trimestre 1996	43,43	-6,70	1.059,32	-1,45
4° trimestre 1997	44,25	1,89	1.048,62	-1,01

(*) En miles.

Fuente: EPA y elaboración propia.

La expansión del producto agrario extremeño durante 1997 –con un crecimiento en términos de VAB del 10,20 por ciento (cuadro 2)— se deduce de la notable campaña de algunos de sus cultivos más significados. El buen comportamiento se sustentó en la adecuación del régimen pluviométrico al desarrollo de gran parte de los cultivos de secano de la región y en la consecución de una campaña de riegos normal, fruto de la suficiente dotación de agua que poseían los embalses de las cuencas del Guadiana y el Tajo. Todo ello redundó en un incremento de la producción agrícola y en la dinamización de la agroindustria extremeña.

3.1.2. Sector industrial

El índice de producción industrial (cuadro 7) es un buen indicador de la actividad de esta rama productiva. Basándose fundamentalmente en este indicador, la FUNCAS estima (cuadro 2) que la actividad industrial extremeña sin construcción aumentó un 3,36 por ciento

Atendiendo a las distintas divisiones destacan los crecimientos de los productos agroalimentarios y de la división nº 2: «Industria química», «Cementos, cales, yesos y sus derivados», «Producción y primera transformación de metales», etc. La mayor parte del crecimiento del IPIEX corresponde a la industria básica que se incrementó en un 28,7 por ciento superando claramente al crecimiento de la industria manufacturera (7,1 por ciento).

Es indudable que el efecto más destacado y positivo del sector se registra en la cifra de ocupados. La capacidad generadora de empleo de esta rama permitió que esa cifra aumentase un 14,67 por ciento en 1997 según la EPA, pasando de 27,47 miles de personas en el cuarto trimestre de 1996 a 31,5 miles de personas en el mismo periodo de 1997. En este caso hay que destacar que se parte de una cifra reducida, debido a la disminución en un 6,53 por ciento de 1996. Este dato ascendió a un 5,18 por ciento a escala nacional (cuadro 8). Tanto en el ámbito regional como nacional, el de la industria fue el sector que más empleos netos creó en 1997, con un diferencial sensiblemente favorable para el nivel regional.

CUADRO 7: Principales indicadores de la industria extremeña Variación porcentual 2º trim. 1997/2º trim. 1996

ÍNDICE DE PRODUCCIÓN INDUSTRIAL	
Índice General	10,1
Industria Básica	28,7
Transformación Metales	6,8
Industrias Manufactureras	7,1

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» - Junta de Extremadura: Estadística y Estudios Económicos.

CUADRO 8: Encuesta de población activa: principales resultados. Variación porcentual 4º tr.1997/4º tr. 1996 (unidad: miles de personas)

-	Extremadura	España
ACTIVOS	4,19	1,07
OCUPADOS	5,25	2,96
Ocupados Agricultura	1,89	-1,01
Ocupados Industria	14,67	5,18
Ocupados Construcción	1,67	1,19
Ocupados Servicios	5,35	3,05
PARADOS	1,78	-5,7

Fuente: Encuesta de Población Activa (INE) y elaboración propia.

3.1.3. Sector construcción

El sector construcción se recuperó en 1997 del fuerte retroceso sufrido en esta región el año anterior. En 1996 el comportamiento de la obra civil, principalmente, redujo ostensiblemente el VAB del sector en Extremadura. Partir de una situación tan deprimida ha permitido que el avance de este sector en la Comunidad Autónoma sea tímidamente superior al que se dio en España, un 3,8 por ciento frente al 3,23 por ciento nacional (cuadro 2).

Las ventas de cemento (cuadro 9) aumentaron un 17,95 por ciento en Extremadura frente a la gran reducción de 1996 (-16 por ciento).

CUADRO 9: Ventas de cemento en Extremadura (toneladas)

Primer semestre 1997	Primer semestre 1996	Δ%
319.180	270.588	17,95

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» - Junta de Extremadura: Estadística y Estudios Económicos.

El número de viviendas iniciadas creció por encima del 20 por ciento y las terminadas aumentaron un 15 por ciento, siendo en ambos casos el mercado libre el que propició fundamentalmente esta reactivación (cuadro 10). La cara negativa del sector la muestra la caída de casi un 20 por ciento de la licitación oficial.

CUADRO 10: Viviendas iniciadas y terminadas en Extremadura. Variación porcentual enero-junio 1997/enero-junio 1996

	1997	1996	%
INICIADAS			·
Iniciativa Pública	0	593	-100
Iniciativa Privada	925	296	212,5
Total Protegidas	925	889	4,05
Libres	2.364	1.847	27,99
Total	3.289	2.736	20,21
TERMINADAS	·		
Iniciativa Pública	0	110	-100
Iniciativa Privada	437	403	8,44
Total Protegidas	437	513	-14,81
Libres	2.578	2.112	22,06
Total	3.015	2.625	14,86

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» - Junta de Extremadura: Estadística y Estudios Económicos.

El diferencial positivo del sector a favor de Extremadura también se refleja en el aumento del número de ocupados (aunque más tímidamente), debido a las malas cifras referenciales de las que partía la región. Los ocupados en la construcción extremeña crecieron en 1997 en un 1,67 por ciento frente al 1,19 por ciento de crecimiento nacional (cuadro 8).

3.1.4. Sector servicios

El crecimiento del VAB de los servicios extremeños se elevó al 3,51 por ciento, habiéndose incrementado progresivamente dicha tasa desde 1995, mostrando asimismo bastante semejanza con el rumbo del sector en España (cuadro 2).

Destacado resulta el comportamiento de la ocupación, al haber aumentado a lo largo de 1997 en 8.830 personas, un 5,35 por ciento (cuadro 11), explicando en gran medida la contracción de la tasa de paro regional.

CUADRO 11: Población ocupada. Servicios (1996-97)

	Extremadura	España
1996 (4° trimestre)	164.939	7.727.010
1997 (4° trimestre)	173.800	7.963.000
Tasa crecimiento (por ciento)	5,35	3,05

Fuente: EPA.

Los principales indicadores de la demanda turística en la región durante 1997 (cuadro 12) reflejan la continuidad de la favorable trayectoria del sector: 733.800 turistas visitaron Extremadura (43.000 más que el año anterior), al tiempo que el número de pernoctaciones ascendía a 1.167.720 (90.000 más que en 1996). Estos incrementos mantienen la estancia media de los turistas en torno a 1,6 días. El grado de ocupación hotelera se cifró en el 36,79 por ciento, valor muy alejado del correspondiente nacional, e inferior en dos puntos al que tuvo lugar en 1996.

CUADRO 12: Indicadores turísticos. Extremadura

	Viajeros	Pernoctaciones	Grado de ocupación (%)
1995	644.520	1.039.032	37,51
1996	690.804	1.077.660	38,95
1997	733.800	1.167.720	36,79

Fuente: INE, Movimiento de viajeros en establecimientos hoteleros.

3.2. Demanda

3.2.1. Demanda interna

3.2.1.1. Consumo privado

Los principales indicadores de la demanda interna (cuadro 13) tuvieron un comportamiento positivo en 1997, salvo la comentada licitación oficial.

CUADRO 13: Principales indicadores de la demanda interna extremeña. Variación porcentual enero-junio 1997/enero-junio 1996

CONSUMO	
Matriculación de turismos	9,72
Importación de bienes de consumo	-11,79
Energía Eléctrica, uso doméstico (miles Mw/h)	22,90
INVERSIÓN	
Importación de bienes de inversión	-34,78
Licitación oficial	-9,74
Créditos Sector Privado	11,28

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» – Junta de Extremadura: Estadística y Estudios Económicos.

La matriculación de turismos (cuadros 14 y 15), principal representante del consumo de bienes duraderos, aumentó un 9,72 por ciento en el primer semestre del año respecto al mismo periodo del año anterior. En el segundo semestre del año el crecimiento fue aún mayor, debido principalmente a los efectos del Plan PREVER, llegando a incrementarse el número de turismos matriculados en Extremadura en un 15,4 por ciento frente al 11,2 por ciento a escala nacional (cuadro 15). El aumento resultó superior en la provincia de Badajoz respecto a la de Cáceres. El avance de las matriculaciones de todo tipo de vehículos alcanza porcentajes muy similares (14,8 por ciento) como puede apreciarse en el cuadro 15 comparando las medias mensuales.

CUADRO 14: Matriculación de vehículos en Extremadura (Medias mensuales)

	1994	1995	1996	1997Ene-Junio	% 97/96
Turismos	1.113	904	994	1.097	10,4
Camiones y furgonetas	357	348	382	472	23,5
Autobuses	3	4	3	6	100,0
Tractores	7	16	15	19	26,6
Motocicletas	30	23	21	33	57,14
TOTAL	1.509	1.295	1.415	1.625	14,8

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» –Junta de Extremadura– y elaboración propia.

CUADRO 15: Matriculación de turismos: variación porcentual 1997/1996

España	11,2
Extremadura	15,4
Cáceres	13,7
Badajoz	16,6

Fuente: GANVAM.

El consumo de energía eléctrica creció, comparando las medias mensuales, un 1,52 por ciento en 1997 (desde enero hasta agosto), destacando el consumo de las actividades económicas con un aumento del 2,2 por ciento (cuadro 16).

CUADRO 16: Energía eléctrica facturada en Extremadura (Medias mensuales)

	1994	1995	1996	1997 ⁽¹⁾	% 97/96
Doméstico	47.056	50.443	54.711	55.414	1,28
Público	5.812	6.189	6.367	6.492	1,96
Activ.ec.	74.049	91.719	89.579	91.587	2,2
Total	148.078	163.374	173.157	175.797	1,52

Fuente: «Coyuntura Económica Regional» – Junta de Extremadura – y elaboración propia.

(1) Enero-agosto.

Las importaciones de bienes de consumo aunque mostraron un retroceso en el primer semestre (-11,79 por ciento) se fueron recuperando a lo largo del resto del año (cuadro 13). Al final de 1997 las importaciones totales extremeñas aumentaron más de un 6 por ciento con respecto al ejercicio precedente (cuadro 17).

Como hemos apreciado en el comportamiento de los principales indicadores, el consumo privado mostró una tendencia positiva y creciente a lo largo del año, siendo tras las exportaciones la principal causa de la recuperación de la demanda final.

3.2.1.2. Inversión

La perspectiva de la inversión no es tan alentadora como la del consumo privado. Por un lado, nos encontramos con el citado retroceso de la licitación oficial y, por otro, una reducción de las importaciones de bienes de capital muy superior a la de bienes de consumo (-34,78 por ciento en el primer semestre de 1997 (cuadro 13)). Si bien habría que añadir la comentada recuperación de las importaciones en los últimos trimestres del año.

Teniendo en cuenta la matriculación de vehículos de carga como indicador de la inversión en bienes de equipo es interesante señalar que, tomando medias anuales, la matriculación de camiones y furgonetas aumentó un 23,5 por ciento en el primer semestre de 1997, descendiendo hasta un 21 por ciento al final del año. Paralelamente la matriculación de tractores aumentó un 26,6 por ciento posiblemente como consecuencia, entre otras razones, de los buenos resultados agrarios de 1996 (cuadro 14).

Se dio un crecimiento moderado de la inversión en construcción que tan sólo vino a compensar los resultados negativos de 1996.

Los créditos recibidos desde el sistema bancario por parte de empresas y economías domésticas se incrementaron en los nueve primeros meses en torno a un 11 por ciento, confirmando la buena evolución de la demanda interna.

3.2.2. Demanda externa

El comportamiento más sobresaliente de la economía extremeña en 1997 hace referencia a la cifra récord alcanzada por las exportaciones. Las empresas extremeñas vendieron al extranjero por un valor de 85.902 millones de pesetas, frente a los 65.465 millones del periodo anterior, representando un crecimiento del 31,2 por ciento, según el Instituto de Comercio Exterior (cuadro 17). Extremadura, de esta forma, ha conseguido duplicar su volumen de exportaciones en tan solo cuatro años.

CUADRO 17: Principales indicadores del sector exterior. Variación porcentual 1997/1996

	Extremadura	España
Importaciones totales	6,15	10,1
Exportaciones totales	31,20	12,9

Fuente: Instituto de Comercio Exterior y elaboración propia.

Sin embargo, las importaciones extremeñas mantienen unos crecimientos muy moderados desde 1994, aumentando en 1997 un 6 por ciento.

La interacción de los dos hechos anteriores proporciona un saldo comercial positivo para la región de casi 49.000 millones de pesetas.

Los bienes cuyas exportaciones han representado mayor valor han sido los productos agroalimentarios, corcho, tabaco en rama, piezas para motores y manufacturas de caucho para uso automovilístico. Las exportaciones de bienes de capital tienen un carácter residual.

3.3. Renta

Atendiendo a la renta regional bruta, el índice por habitante extremeño respecto a una media nacional igualada a 100, mantiene idéntico resultado que en el pasado año. En el cuadro 18 puede apreciarse el comportamiento en los cuatro últimos años.

CUADRO 18: Renta regional bruta (Índice por habitante)

	1994	1995	1996	1997
Extremadura	67,85	66,55	68,40	68,40
España	100,00	100,00	100,00	. 100,00

Fuente: FUNCAS.

Respecto a este índice Extremadura ha mantenido la última posición en el conjunto autonómico, sin visos de ningún tipo de recuperación.

Tan sólo teniendo en cuenta las transferencias (cuadro 19) la posición extremeña mejora algo, abandonando el último puesto. De esta forma la Renta Familiar Bruta Disponible por habitante de Extremadura supera los índices de Murcia, Andalucía y Melilla. El papel equilibrador de este tipo de transferencias es palpable en estas cifras, aunque insuficiente hasta la fecha.

CUADRO 19: Renta familiar bruta disponible (poder de compra). Índice por habitante.

	1994	1995	1996	1997
Extremadura	85,99	84,43	86,62	87,21
España	100,00	100,00	100,00	100,00

Fuente: FUNCAS.

También se pone de manifiesto el mantenimiento de la recuperación de la RFBD p.h. iniciado en Extremadura en 1996, aunque provocado principalmente por la gran influencia que una climatología favorable tiene sobre las rentas agrarias de la región.

4. PRECIOS

En el ámbito nacional, la escasa inflación importada, la no actualización de algunos impuestos especiales y la mayor competencia en algunos mercados, explican en parte el porqué de los avances en la contención de la inflación que se ha presentado durante el año 1997.

También la evolución de los precios en Extremadura durante 1997 ha resultado ser mejor de lo esperado en línea con lo ocurrido a escala nacional.

Ello ha conducido a que la inflación al final de 1997 se situara en el 1,7 por ciento (cuadro 20), por debajo del 2 por ciento registrado a nivel nacional, y muy por debajo de las expectativas que en el primer semestre establecían el Gobierno (2,2 por ciento), y el Banco de España (2,5 por ciento).

CUADRO 20: Tasa de inflación anual (%) 1997

	Enero	Febr.	Marzo	Abril	Mayo	Junio	Julio	Agosto	Sept.	Octub.	Nov.	· Dic.
España	2,9	2,5	2,2	1,7	1,5	1,6	1,6	1,8	2,0	1,9	2,0	2,0
Extremadura	3,1	2,6	2,0	1,7	1,4	1,6	1,5	1,5	1,7	1,7	1,7	1,7

Fuente: INE, Indice de Precios de Consumo.

Observando las tasas anuales, y comparando las cifras de la Comunidad Autónoma de Extremadura con las nacionales (cuadro 21), las seis décimas de diferencia que se registraban a finales de 1996 quedaban anuladas en la tasa interanual a partir de marzo del 97. Esta tasa vuelve a seguir la senda iniciada en 1992, y que lleva a alternar datos de mayor inflación en un año para Extremadura, con otros similares o inferiores en el siguiente. No obstante, esta situación vuelve a mejorarse durante el segundo semestre, especialmente en las tasas interanuales de septiembre y octubre, que pasó a ser hasta tres décimas menor (columna de diferencias Extremadura-España 1997), manteniéndose a partir de entonces la tasa anual en el 1,7 por ciento, que la sitúa tras Andalucía, como la Comunidad Autónoma con menor tasa en doce meses. Como resultado, a finales del año 1997, la tasa anual se mantiene, como se ha indicado en el 1,7 por ciento, tres décimas por debajo de la tasa nacional.

A nivel nacional, el IPC, tras registrar un importante recorte en su tasa interanual en el primer semestre, mostró un repunte en el tercer trimestre, que elevó la tasa interanual del 1,6 por ciento en junio, al 2 por ciento en septiembre. Durante el cuarto trimestre, la tasa interanual ha fluctuado en torno a ese valor, con el que ha finalizado el año.

Como conclusión, en términos generales se manifiesta una evolución del Índice General de Precios muy parecida a la que se ha detectado a nivel nacional, si bien con un desarrollo ligeramente más favorable que la conduce a un mejor comportamiento de los precios. Dos rasgos lo caracterizan:

1º- Se consolida el mínimo histórico, que registró su tasa de crecimiento interanual en mayo de 1997, al igual que la media nacional. Esta tasa fue del 1,4 por cien para Extremadura, algo inferior al mínimo histórico del 1,5 por cien que se registró para el conjunto de España.

CUADRO 21: Tasas anuales de inflación. Indice general de precios de consumo. Extremadura y España. Base 1992

,	Extremadura (1996)	España (1996)	Dif(ExtEsp) 1996	Extremadura (1997)	España (1997)	Dif(ExtEspaña) 1997
Enero	4,0	3,9	→ 0,1	3,1	2,9	0,2
Febrero	4,1	3,7	0,4	2,6	2,5	0,1
Marzo	4,0	3,4	0,6	2,0	2,2	-0,2
Abril	3,9	3,5	0,4	1,7	1,7	0,0
Mayo	4,2	3,8	0,4	1,4	1,5	-0,1
Junio	4,0	3,6	0,4	1,6	1,6	0,0
Julio	4,4	3,7	0,7	1,5	1,6	-0,1
Agosto	4,6	3,7	0,9	1,5	1,8	-0,3
Septiembre	4,5	3,6	0,9	1,7	2,0	-0,3
Octubre	4,4	3,5	0,9	1,7	1,9	-0,2
Noviembre	4,0	3,2	0,8	1,7	2,0	-0,3
Diciembre	3,8	3,2	0,6	1,7	2,0	-0,3

Fuente: INE, Indice de Precios de Consumo y elaboración propia.

2°- Se mantiene el tono moderado de la actual fase de aceleración, incluso con valores ligeramente inferiores a los experimentados para el conjunto nacional (cuadro 20).

Analizando a continuación cómo ha sido la evolución a nivel de agregados (cuadros 22 y 23), se aprecia que, en primer lugar, a nivel nacional, a esa contención de la inflación que se ha experimentado durante el año 1997, han contribuido significativamente el buen comportamiento de los productos agrícolas y la energía. Los primeros, debido a las buenas cosechas, han podido reducir sus precios, sobre todo siendo importante en el caso del aceite. También ha incidido el buen año agrícola en el grupo de alimentos no elaborados, cuyos precios han descendido desde diciembre del año 1.996 (hasta un 2 por cien de descenso en el primer semestre de 1.997). Respecto a la energía, ha contribuido sobre todo, el componente de combustibles y carburantes, por la caída del precio del petróleo (y a pesar de la apreciación del dólar).

En cuanto a los llamados precios administrativos, tuvieron un comportamiento moderado en algunos de sus componentes, pero no así en otros: transporte público (4,4 por ciento) y tabaco (15,9 por ciento).

Con relación a los factores de fondo, que determinan a medio y largo plazo la evolución de los precios, el índice que recoge únicamente los precios de los servicios y los bienes industriales no energéticos, es el que ha encontrado mayores resistencias a la baja. Sobre todo, han sido los precios de los servicios los que han impedido que las tensiones inflacionistas disminuyan más, con cifras aún elevadas que implican pérdidas de competitividad, por lo que se hace necesario continuar con el proceso de contención de los precios de los elementos más estables del índice. Esto lleva a demandar dos tipos de actuaciones: por un lado, un control de los crecimientos salariales del sector, ya que los servicios son intensivos en mano de obra; y por otro, la introducción de la competencia en algunos de sus mercados.

Por grupos, el agregado más inflacionista a nivel nacional, ha sido el de «otros» con una tasa durante el año muy superior a la del Índice General. Otros dos grupos del agregado, «vivienda» y «medicina», superan dicho índice y el resto no llegan o apenas sobrepasan el 1 por ciento, pero en todos los casos la tasa es significativamente inferior a la nacional. Extremadura, aunque con tasas inferiores ha seguido la misma evolución en los agregados antes comentados que el experimentado a nivel nacional.

CUADRO 22: Evolución de las tasas de inflación por agregados. España 1997

						ŀ																		
	ALIM	IENTA	IMENTACIÓN	VE	/ESTIDO		VIVIE	NDA	ME	MENAJE		MED	MEDICINA	TI	VANSP	TRANSPORTE	ີ	CULTURA	RA.	OTROS IND	S.	H5	GENERAI	AI.
	Г	Ħ	Ш	Ι	П	Ш	I II] III	 II II	ШП		I	II III		II	III	-	□	目			<u> </u>		Ħ
Enero	0,2	0,2	6,1	0,1	0,1 2	2,3 (0,2 0,2		0,7			0,7		3,7	0,1		2,1			0,3		2,9
Febrero	-0,8	9,0-	<u></u>				0,7					8, 1,5		0,1	0,8	3,0	0,2		2,1			-0,1		2,5
Marzo	-0,3	6,0	1,0				0,1 0,3	3 3,3		7 2,3			4 3,0	0,0		2,4	0,1	5,0	2,1	0,7 1,5	5 3,5	0,0	0,3	2,2
Abril	-0,5	-1,1	0,0	0,4	0,5 2		0,2 0,5							0,0			0,0		2,0	i		0,0		l
Mayo	0,1	-1,1	9,0-			2,0			0,1 0,9	9 1,7	0,5			0,	0,8	1,8	0,0	0,4	9,1			0.0		
Junio	-0,4	-1,4	-0,4				- 1	1				1 2,4	4 3,0	0,0			0,0		2,0	0,3 2,2	2 2,9	0,0	0,3	1,6
Julio	-0,1	-1,5	9,0-	0,0	0,8 2	2,0 (0,2 1,3	3 3,3	 0,1 1,					-0,1		1,6	0,1		2,0	l		0,2	l	l
Agosto	0.5	-1,1	%, %,	0,0					 1,0	0 1,4	0,0	0 2,5	5 3,0			2,2	0,0	0,5	1,9			0,4		
Septiembre		0,7	0,7	0,2										0,0	1,5	2,1	0,5		1,7	-0,5 3,8	8 3,7	0,5	1,6	2,0
Octubre	-0,3	0,4	0,7	0,5					 ĺ				ľ	-0,1		1,6	0,5		-		1	0,0	1	1
Noviembre	0,4	0,8	1,2	0,4	0,8	1,9 	0,3 3,1	3,4	0,1 1,3	3 1,4	0,	3,0	0 3,1	0,0	1,3	1,6	0,2	1,7	1,7	-0.1 3,0	3,4	0,7		
Diciembre	0,7	1,5	1,5	0,1										<u></u> ک		1,2	0,0					0,3	2,0	2,0
																			1]

I = por ciento Variaciónsobremes anterior.
 II = por ciento Variaciónen lo que va de añ

29

CUADRO 23: Evolución de las tasas de inflación por agregados. Extremadura 1997

	ALIN	ENTA	ALIMENTACIÓN	VESTIDO	00	VIVI	VIVIENDA	W	MENAJE	<u> </u>	MEI	MEDICINA	TRA	TRANSPORTE	RTE	ົວ	CULTURA	RA	OTRC	OTROSIND.	GEN	GENERAL	٦
	ı	П	Ш	II	Ш	I	ш ш	ĭ	п	Ш	Ι	ШПП	I	II	Ш	Ţ	II	Ш	I	шп	I	日	Ш
Enero	-0,5	-0,2	3,5					0,1	0,1	1,8			0,2	[2,9	-0,2	l		l	l	0,0	1	3,1
Febrero	-0,5	-0,4	2,7					0,1	0,2	1,9	6,0	1,2 3,7	0,1		2,3	0,2					0,0		2,6
Marzo	-0,5	9,0-	1,3	0,3 0,3	1,9	-0,1 0,0	0 3,6	0,0	0,2	1,7		1,3 2,8	-0,1	0,2	1,7	0,1	0,1	2,1	0,4 1,0	0 3,1	0,0	0,1	2,0
Abril	0,1	-0,5	8,0			0,3 0,		0,2	0,4	1,1		1	-0,5	0,0	1,0	0,1	0,2		l	l	0,2	l	1,7
May ₀	0,4	-0,1	0,7				4 3,1	0,0	0,4	0,7	0,7	1,8 2,9	0,1	0,1	1,0	0,0	0,7	20.	0,1 1,		0,2		1,4
Junio	0,1	0,0	1,0		1,4	0,0 0,4		-0,1	0,3	9,0		1,9 2,6	0,0	0,1	1,2	0,1	0,3		0,7 2,4	4 3,0	0,2	9,0	1,6
Julio	-0,4	-0,3	0,4	0,0 0,8				-0,1	ŀ	0,4	į		-0,1	0,0	6,0	-0,1	0,2	_			0,0	9,0	1,5
Agosto	9,0	0,2	-0,5			0,7 1,	1,5 4,0	0,7	0,3	0,4	0,7	2,1 2,8	0,7	9,0	1,3	-0,1	0,7				0,4	1,0	1,5
Septiembre	1,4	1,6	1,0		1,2			0,1		0,0		2,4 2,3	0,0	0,7	1,4	0,4	9,0	1,5	-0,2 3,2	2 3,5	0,5	1,5	1,7
Octubre	0,0	1,6	1,3	0,2 0,9				0,3	0,7	0,3			-0,1		6,0	0,2	8,0		l	l	000	l	1,7
Noviembre	0,1	1,6	8,		1,2	0,1 2,6	6 2,8	-0,1	9,0	0,3	0,7	3,1 3,1	0,0	9,0	6,0	0,4	1,2	1,2	-0,2 2,7	7 2,8	0,1	1,6	1,7
Diciembre	0,1	1,8	, 8,					-0,3	0,3	0,3			-0,5		0,4	0,0	1,2				0,1		1,7

I = % Variación sobre mes anterior.
II = % Variación en lo que va de año

Si nos fijamos en la tasa interanual en Extremadura, señalar que «cultura» y «vestido» presentan un descenso gradual durante todo el año. En resumen, se aprecia un descenso en las tasas por agregados de forma generalizada a finales de año, con los apartados de «menaje», «vivienda» y «transportes» con el mejor comportamiento general del año y las menores tasas interanuales.

5. SALARIOS

La Encuesta de Salarios en la Industria y los Servicios para la Comunidad Autónoma de Extremadura, no ha seguido una tendencia definida por trimestres durante el pasado año 1997, a diferencia de la observada a nivel nacional.

En el primer trimestre del presente año se produjo en Extremadura un importante repunte (cuadro 24), que llevó los pagos ordinarios por trabajador y mes al más alto de la década y a un porcentaje sobre la media nacional de más del 82 -86 por ciento si incluimos pagas extraordinarias y retrasos (pagos totales), niveles no alcanzados en los últimos años. Repunte que se vuelve negativo en el segundo trimestre, en que la ganancia media por trabajador en los pagos ordinarios sufre un importante retroceso, con una variación negativa del 3,89 por ciento sobre el trimestre anterior, frente a la leve variación positiva que experimenta a nivel nacional de sólo un 0,76 por ciento. No obstante, si incluimos las pagas extraordinarias y los retrasos, la variación es positiva de apenas dos décimas, frente al 2,03 por ciento de variación trimestral de la media nacional. Consecuencia de ello, es un aumento en la diferencia salarial con la media nacional oscilando entre un 78-80 por ciento; un importante descenso si tenemos en cuenta la evolución tan positiva con la que los salarios habían comenzado el año en la región. La mayor reducción producida en el segundo trimestre de 1997 se debe en parte a la alteración metodológica producida en la medición salarial.

No obstante, la evolución positiva de los salarios continúa en los últimos trimestres del año, sobre todo si lo comparamos con la desaceleración que se experimenta a nivel nacional y que se confirma, sobre todo, en la segunda parte del año. En el tercer trimestre se inicia una recuperación hasta septiembre, que se consolida al final del año, al crecer los pagos ordinarios por persona y mes en Extremadura más que la media nacional –aunque no sucede así con los pagos totales—, pero que sirvió para volver a situar a la región dentro de los niveles del 80-85 por ciento respecto a la media nacional. Esta buena evolución queda confirmada en los datos del cuarto trimestre de 1997, en que el sueldo medio de los extremeños creció por encima de la media nacional. Así, en el concepto de pagos totales por persona y mes se alcanza un crecimiento del 4 por ciento en la región, superior al crecimiento que se experimenta a nivel nacional del 3,10 por ciento.

La intensa moderación de los precios que se produjo el año pasado ha permitido finalmente a los trabajadores extremeños una ganancia de su poder adquisitivo desconocida en los últimos 20 años en términos relativos. Así, mientras que el IPC subió un 1,7 por cien, los salarios medios incluyendo pagas extraordinarias y retrasos (tasa de variación interanual) crecieron un 3,2 por cien, lo que supone una mejora del poder adquisitivo de 1,5 puntos en términos absolutos y un 87 por cien respecto de la inflación. Subida que es superior a la ganancia experimentada a nivel nacional de 1,4 puntos (crecimiento del salario medio interanual de un 3,4 por cien) en términos absolutos y del 70 por ciento respecto a la inflación.

En términos absolutos la Encuesta de Salarios precisa que el sueldo medio de un trabajador durante el año 1997, teniendo en cuenta tanto las retribuciones en especie como en metálico (incluyendo las pagas extraordinarias), asciende a 215.198 pesetas (antes de pagar impuestos). Pero mientras que un empleado de la industria recibe 231.780 pesetas, uno de los servicios tan sólo obtiene unas retribuciones mensuales totales de 210.842 pesetas.

CUADRO 24: Encuesta de salarios. Evolución de los salarios en Extremadura y España durante el año 1997

			EX	EXTREMADUR/					NA	NACIONAL		
	IV TRIM 1996	I TRIM 1997	II TRIM 1997	III TRIM 1997	IV TRIM 1997	Gan. Media anual	IV TRIM 1996	I TRIM 1997	II TRIM 1997	III TRIM 1997	IV TRIM 1997	Gran Media anual
		Ga	nancia media	por trabajado	r y mes incluid	Ganancia media por trabajador y mes incluidas horas extraordinarias	ordinarias					
Pages ordinaries	150744	155448	149398	154752	154343 1	153485	187010	182	190460	192249	192	191059
Indice (1)	₽	107,70	103,50	107,20	106,90	106,30	105,50	106,70	107,50	108,50	108,60	107,80
% Variación sobre mismo trimestre año anterior		06'9	1,10	1,50	2,40		4.20		3,20	3,10		
% Variación sobre el trimestre anterior		3.12	3.89	3,58	0.26		0,24		0,76	0,94		
% Variación sobre la media nacional		82,24	78.44	80.50	80,17							
% Variación interanual					-	2,90						3,30
Pages intales	183139	174140	165135	185843	190493	<u>1</u> 26	228913	201857	205945	217031	235921	215189
Indice(1)	8	105.90		113,10	115,90	108,80	114,90	101,40	103,40	109	118,50	108,10
% Variación sobre mismo trimestre año anterior		6.10		2,50	4,00		4,40	4.20		2,98	3,10	
% Variación sobre el trimestre anterior	1.01	491		12,54	2,50		8,51	11.82		5,38	8,70	
% Variación sobre la media nacional		86,27	80,18	85,63	80,74	83,14						
		9	anancia medi	a por hora tra	bajada incluid	Ganancia media por hora trabajada incluidas horas extraordinarias	rdinarias					
Pagos ordinarios	1035	1064	1036	1083	1083	1067	1297	ļ		1339	1345	1333
Indice (1)	105,40	108.4	105,5	1103	110,3		106,3	107.9	109.1			109,2
% Variación sobre mismo trimestre año anterior	530	7.4	2,6	4,1	4,6		4,6					
% Variación sobre el trimestre anterior	-0,48	2,80	-2,63	4.54	00'0		0,46					
% Variación sobre la media nacional	79,80	80,85	77,84	80,88	80,52	80,05						
% Variación interanual				:								3,9
Pagos totales	1258	1192		1301	1336		1588	1405	1439	1512	1649	1501
Indice (1)	112,40	106,50	102,40	116,30	119,40	Ξ	115,90	102,60	2	110,40	120,40	109,60
% Variación sobre mismo trimestre año anterior	5,20	6,50		5,30	6,20		4,60	402	3,60	3,80		
% Variación sobre el trimestre anterior	1,78	-5.25		13,53	2,69		8,84	-11,52		5,07	90'6	
% Variación sobre la media nacional	79,22	<u>8</u>		86,04	81,02	82,88						

sente: INE Encuesta de Salarios en la Industria y los Servicios y elaboración propia

CUADRO 25: Encuesta de salarios. Resultados anuales por sexos, comparación Extremadura y España. Años 1996 y 1997

Resultados anuales por sexos	EXTREMADURA IV TRIM 1996	ESPAÑA IV TRIM 1996	EXTREMADURA IV TRIM 1997	ESPAÑA IV TRIM 1997
Ganancia media por trabajador y mes incluidas horas extraordinarias	duidas horas extraordina	rias		
Pagos ordinarios			5 5 5 5	
Varones	159591	199951	166909	204985
Mujeres	112219	145743	110819	152381
Ratio mujeres/varones	70,32	72,89	66,40	74.30
% Variación sobre la media nacional	79,82		81,42	
Pagos totales				
Varones	192863	244557	205756	251225
Mujeres	140798	179021	137583	186689
Ratio mujeres/varones	73,00	73,20	66.87	74.31
% Variación sobre la media nacional	78,86		81,90	
Ganancia media por hora trabajada incluidas horas extraordinarias	idas horas extraordinaria	SI		
Pagos ordinarios			Table .	
Varones	1082	1379	1142	1426
Mujeres	817	1029	849	1082
Ratio mujeres/varones	75,51	74,62	74,34	75,88
% Variación sobre la media nacional	78,46		80,08	
Pagos totales				
Varones	1307	1685	1409	1745
Mujeres	1024	1263	1054	1325
Ratio mujeres/varones	78,35	74,96	74,80	75.93
% Variación sobre la media nacional	77,57		80,74	

La Encuesta de Salarios, además, diferencia al empleado (trabajador más cualificado, desde el ingeniero o titulado superior hasta el auxiliar administrativo) y al obrero (trabajador menos cualificado, desde el oficial de primera hasta los menores de 18 años). Mientras los primeros ganaron una media anual (incluidas las extraordinarias) de 231.780 pesetas al mes, los segundos recibieron 193.572 pesetas. El salario por hora trabajada, incluidas las extraordinarias, fue de 2.170 pesetas para los empleados y de 1.328 pesetas para los obreros. Las primeras subieron un 4,9 por ciento y las segundas un 4,2 por ciento, en el sector más favorecido.

En el sector menos favorecido, los Servicios, las diferencias Obrero/Empleado son también las mayores. Así, el salario medio mensual total de un empleado en este sector, ascendió a 251.789 pesetas, en tanto que la de un obrero era de 144.005 pesetas. Lo que supone un crecimiento de un 4,2 por ciento los primeros, en tanto que los segundos, tan sólo un 1,5 por ciento. El salario por hora trabajada, incluidas las extraordinarias, fue de 1.768 pesetas para los empleados y de 1.045 pesetas para los obreros, lo que supone una mayor subida en el salario por hora para los obreros de un 4,4 por ciento frente a un 4,3 por ciento de los empleados.

Las diferencias entre los sueldos de empleados y obreros se han mantenido en niveles más o menos constantes durante todo el año dentro de los sectores, incrementándose incluso ligeramente durante el año 1997.

Finalmente, en relación con las ganancias medias por trabajador y mes y por sexos que la Encuesta de Salarios publicada por el INE (cuadro 25) elabora en el último trimestre de cada año, se sigue poniendo de manifiesto la enorme disparidad que todavía existe entre hombres y mujeres.

En el cuarto trimestre de 1997, las mujeres cobraron en Extremadura el 66,40 por ciento de lo percibido por los hombres, relación inferior a la del último trimestre del año 1996, e inferior al 74,30 por cien a nivel nacional.

La desigualdad mayor, con datos nacionales, se registró en la Industria donde ese porcentaje se redujo al 71 por cien; y la menor en Construcción, donde las trabajadoras ganaron el 90,60 por cien del salario de sus compañeros. En Servicios, las retribuciones femeninas se quedaron en el 72,8 por ciento de las masculinas. En Extremadura, la discriminación desde el punto de vista salarial es mayor que en el conjunto de España.

BIBLIOGRAFÍA

BANCO DE ESPAÑA (1998): «Informe Trimestral de la Economía Española».

GARCÍA, A., JURADO, A. (1998): «La Construcción: Evolución Histórica y Situación Actual», Papeles de Economía Española, serie Economía de las CC.AA, vol. 17.

JUNTA DE EXTREMADURA (1997): «Coyuntura Económica de Extremadura», Consejería de Economía, Industria y Hacienda, Diciembre.

MANZANO, D., PEDRAJA, F. (1997): «Evolución de la Economía Extremeña desde la incorporación de España a la Comunidad Europea», Serie Estudios Regionales 1997, BBV.

VEGA, J., ZAMORANO, L. (1997): «Situación de la Economía Extremeña en 1996» en «La Agricultura y Ganadería Extremeñas», Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales (Universidad de Extremadura) y Caja de Badajoz.

VILLAVERDE, J. (1998): «Crecimiento y Cambio Estructural en la Economía Extremeña», Papeles de Economía Española, serie Economía de la CC.AA, vol. 17.

2. EL COMERCIO EXTERIOR

Raquel González Blanco

1. INTRODUCCIÓN

Durante el año 1997 continuó la aportación positiva del sector exterior español al crecimiento del PIB nacional, a pesar de la recuperación de la demanda interna debido al fuerte impulso del consumo privado y de la inversión en bienes de equipo.

El mayor dinamismo de las exportaciones (que registraron un crecimiento del 18,1 por 100 en términos nominales y del 14,9 por 100 en términos reales respecto al año anterior) en relación con las importaciones (16,4 por 100 de crecimiento nominal y 11,4 por 100 real más que en 1996), se tradujo en una mejora de la tasa de cobertura comercial en 1997, que ha sido del 85 por 100, su mejor valor en las últimas décadas de la economía española.

Teniendo en cuenta que las estimaciones de la Organización Mundial de Comercio sobre el crecimiento de comercio mundial en 1997, lo sitúan en el 7 por 100 en términos reales (crecimiento que vuelve a ser superior al de la producción mundial, en torno al 4 por 100 lo que pone de manifiesto la profundización en el proceso de globalización), se deduce que la economía española ha vuelto a incrementar su participación en los mercados internacionales.

Según la Subdirección General de Estudios del Sector Exterior, el mayor dinamismo de las exportaciones españolas con respecto a 1996 (cuyo crecimiento fue del 13,2 por 100) ha venido motivado, en primer lugar, por la depreciación nominal de la peseta en un 3,5 por 100 (principalmente frente al dólar estadounidense y la libra esterlina), que compensó el ligero aumento de nuestros precios relativos (0,2 por 100), con lo que la competitividad-precio de nuestras exportaciones mejoró un 3,3 por 100 en el año 1997. En segundo lugar, las exportaciones españolas se han beneficiado también de la mejora de la actividad económica en los principales mercados de destino.

En este contexto de fortaleza del sector exportador español y de reactivación económica, sobre todo en el segundo semestre del año, que impulsa el crecimiento de las importaciones, tenemos que las *exportaciones extremeñas* alcanzaron en 1997 la cifra de 85.902 millones de pesetas, registrando un crecimiento espectacular de más de un 30 por 100 en términos nominales, muy superior al mostrado por el total nacional y también superior al crecimiento del PIB regional.